



Donde  
comienza  
el deber,  
termina la  
amistad

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ CENTRAL DEL PARTIDO COMUNISTA DE CUBA

## Recibe Presidente de Irán al compañero Machado Ventura

El Presidente de la República Islámica de Irán, Mahmoud Ahmadineyad, recibió en la tarde de este viernes 31 de agosto al compañero José Ramón Machado Ventura, Primer Vicepresidente de los Consejos de Estado y de Ministros, quien encabeza la delegación cubana a la XVI Cumbre del Movimiento de Países No Alineados que se celebra en Teherán.

En el cordial encuentro, se abordó el excelente estado de las relaciones bilaterales entre Cuba e Irán y otras cuestiones de carácter internacional.

El compañero Machado Ventura trasladó un mensaje del General de Ejército Raúl Castro Ruz al Presidente Ahmadineyad, así como lo felicitó por haber asumido la Presidencia del Movimiento y le deseó éxitos en el desarrollo de esta tarea. Por su parte, el mandatario iraní envió "saludos especiales a sus hermanos Fidel y Raúl".

En la reunión, participó también el compañero Bruno Rodríguez Parrilla, ministro de Relaciones Exteriores.

(Más información en la página 3)

## EN EL CIERRE DEL VERANO

## Maratón de libros

Madeleine Sautié Rodríguez

Una verdadera maratón literaria para cerrar la etapa veraniega resultó ser en esta capital el Festival del Libro y la Lectura, dedicado a la actuación de los deportistas cubanos en la Olimpiada de Londres 2012.

Todo un matiz competitivo caracterizó, por tanto, la festividad a la que asistieron glorias del deporte cubano y atletas que participaron en la reciente cita londinense, para ambientar las tertulias, los paneles de poesía, los encuentros con trovadores, la proyección de filmes deportivos, exhibiciones de artes marciales y venta de libros, entre ellos más de 50 títulos deportivos, que tuvieron lugar en el Parque Fe del Valle, San Rafael, Parque Central y Prado, en la capital.

Una iniciativa del festival que ya se va haciendo habitual en estos meses de receso, contabilizó los libros más vendidos en La Habana durante esta etapa vacacional y para otorgar los premios fueron entregadas, como en el deporte, medallas a los ganadores: oro para **Sexo, amor y erotismo, palabras que provocan** (Editorial de la Mujer) de Aloyma Ravelo; plata, **¿Qué nos pasa en la pubertad?** (Editorial Abril), de Mariela Castro Espín,



FOTO: YAIMÍ RAVELO

y **Kukuy, el güije del charco azul** (Editorial Pablo de la Torriente), de Ángel Velazco; bronce, **Oricha Ayé** (Editorial José Martí), de Natalia Bolívar y Valentina Porras.

La jornada cerró con un concierto de David Blanco. Actividades similares tuvieron lugar en otras ciudades del país.

(Más información en la página 2)

## Tiroteo en supermercado de Nueva Jersey deja tres muertos

NUEVA YORK, 31 de agosto.—Tres personas murieron en un tiroteo ocurrido de madrugada en un supermercado del estado norteamericano de Nueva Jersey, uno de ellos el atacante, quien se quitó la vida tras abrir fuego, informaron autoridades citadas por EFE.

De acuerdo con el canal televisivo ABC, el agresor era Terence Tyler, un antiguo marine del Ejército estadounidense que llevaba unas dos semanas trabajando en el supermercado.

El Fiscal del Condado de Middlesex dijo que la investigación "continúa abierta" pues se desconocen los motivos que llevaron al atacante a disparar hasta en 16 ocasiones contra sus compañeros de trabajo en el interior del supermercado, donde había "entre 12 y 14 personas". Detalló que los agentes encontraron los tres cadáveres y dos armas de fuego, un fusil AK-47 con el que se presume se hicieron los disparos, una pistola y munición.

31 DE AGOSTO DE 1967

## La traición que tiñó de sangre al Río Grande

EL 1 DE septiembre de 1967, el grupo de vanguardia de la guerrilla, con el Che al frente, en su peregrinar en busca de Vilo Acuña (Joaquín) y sus hombres, encontraron abandonada la casa de Honorato Rojas, y no imaginaron la tragedia que ocurrió el día anterior.

Por aquellas inmediaciones del Masicurí había transitado a mediados de febrero el contingente internacionalista comandado por el Che, durante su campaña inicial de explotación de la zona con toda su tropa revolucionaria. Entonces, habían llegado a la casa del campesino Honorato Rojas, cuyos hijos fueron atendidos por uno de los médicos de la guerrilla.

En abril, después de haber vencido en sus dos primeros enfrentamientos con el ejército, la columna se encuentra más al sur, en la región de Bella Vista. Es desde allí que el Che debe partir hacia Mayupampa, con el grupo de vanguardia, en cumplimiento de una importante misión, y ordena a Joaquín permanecer en la zona y esperar su regreso, con el cual se reagruparía la fuerza guerrillera.

Los azares de la guerra dificultaron —y a la larga imposibilitaron— ese reencuentro, a pesar de que entre junio y agosto los dos grupos trataron desesperadamente de contactar entre sí, en una verdadera odisea durante la cual varias veces, sin saberlo, estuvieron muy cerca uno del otro.

El grupo de Joaquín, según lo orientado por el Che, se mantuvo en limitados movimientos por la zona, hasta que el acoso del enemigo lo obligó a desplazarse al norte, hacia finales del mes de julio después de haber sufrido, en escaramuzas con el ejército, las pérdidas de valiosos combatientes de Cuba y Bolivia, a lo que se sumó la caída en combate de otro boliviano a principios de agosto.

En su marcha con rumbo a la confluencia del Río Grande y el Masicurí, la retaguardia guerrillera tomó contacto nuevamente con Honorato Rojas, a quien entregaron dinero para la compra de víveres. Con él acordaron, además, que les sirviera de guía al día siguiente para cruzar el río por un sitio seguro, pero ya los había vendido al ejército.

Che habría sido capaz de prever la felonía

de Honorato, pues ya desde febrero, cuando lo conoció de parada en su casa, pudo calar la psicología del personaje a quien clasificó "dentro del tipo incapaz de ayudarnos, pero incapaz de prever los peligros que acarrea y por ello potencialmente peligroso".

A las 4 de la tarde del 31 de agosto, el traidor condujo a Joaquín y sus hombres hacia la emboscada tendida por los soldados desde el amanecer en la otra margen del río en el Vado de Puerto Mauricio, desde donde masacraron a los revolucionarios mientras atravesaron la vía fluvial. Los que no cayeron a las primeras descargas, se dejaron llevar por la corriente o se zambulleron. Joaquín logró regresar a la orilla, pero ahí pereció acribillado. Braulio alcanzó a fulminar con su Browning a un soldado enemigo, ocasionando la única baja del ejército.

A lo largo de 600 metros, los soldados corrieron por la orilla del río disparando contra cualquier bulto que se movía en la corriente. El cadáver de Tania siguió río abajo y solo pudo ser recuperado días después.

Las aguas del Río Grande se tiñeron con la sangre de Joaquín, Tania (Tamara Bunke, argentina-alemana), los cubanos Alejandro (Gustavo Machín) y Braulio (Israel Reyes), y los bolivianos Moisés Guevara, Apolinar Aquino y Walter Arencibia. El también boliviano Freddy Maimura y el médico peruano Restituto José Cabreras (Negro o Médico), que escaparon de la matanza, fueron luego asesinados por fuerzas del ejército.

Aquellas inmediaciones de Masicurí no pudieron ser escenario real del vaticinio de su nombre quechua: el de ser el sitio en que se reencontraron los hermanos. Pero, sin que los héroes lo supieran, los vaivenes de la guerra los reunió en aquel lugar, con ribetes de leyendas, en una página gloriosa de la historia americana.

Hoy, los restos de Joaquín, Alejandro, Braulio, Moisés, Apolinar, Walter y Ernesto, reposan desde el 8 de octubre de 1999 en el Memorial Comandante Ernesto Che Guevara, de Santa Clara, junto a los de Tania, depositados en su nicho el 30 de diciembre de 1998, y el Negro, el 8 de octubre del 2000.

## Judoca Dalidaivis Rodríguez: primera campeona paralímpica de Cuba en Londres

- Su coequipero Isao Cruz conquistó bronce.
- Hoy Yunidis Castillo y Luis Felipe Gutiérrez pudieran aumentar la cosecha en el campo y pista.

(Más información en la página 7)